

Jugendring Enzkreis e.V.
Hohenzollernstr. 34
75177 Pforzheim

Telefon: +49 (0) 7231 33799
E-Mail: info@jugendring-enzkreis.de



Liebe Jugendleiter*innen,

als engagierte Verantwortliche in der Jugendarbeit tragt ihr eine wichtige Rolle dabei, junge Menschen zu befähigen, sich aktiv in ihre Gemeinde einzubringen und ihre Stimme zu Gehör zu bringen. Insbesondere im Hinblick auf die bevorstehenden **Kommunalwahlen am 9. Juni 2024 in Baden-Württemberg** ist es von großer Bedeutung, dass Kinder und Jugendliche die Möglichkeit haben, sich mit ihrem Wohnort, ihrer Gemeinde auseinanderzusetzen und konkrete Vorschläge zu erarbeiten, wie ihre Gemeinde kinder- und jugendfreundlicher gestaltet werden kann.

Diese Arbeitshilfe soll euch als Anregung dienen, um gemeinsam mit eurer Kinder-/Jugendgruppe **jugendpolitisch aktiv** zu werden. Gleichzeitig kann es Grundlage sein für eine gute Teilnahme bei unserem Projekt PolitiX und unseren PolitiX-Postkarten.

Wir möchten euch ermutigen, die Methoden flexibel an eure Bedürfnisse anzupassen und eure eigenen Ideen einzubringen, um die Teilnahme und Beteiligung der Jugendlichen bestmöglich zu fördern. Gemeinsam können wir dazu beitragen, dass junge Menschen eine Stimme in ihrer Gemeinde haben und ihre Zukunft aktiv mitgestalten können.

Vielen Dank für euer Engagement und viel Erfolg bei der Umsetzung der Methoden!

Herzliche Grüße,

Dein Jugendring Enzkreis

Junge Stadtplaner*innen: Kinder und Jugendliche planen mit!

Ziel: Die Teilnehmenden betrachten ihre Gemeinde aus ihrer jugendlichen Perspektive und entwickeln Ideen für eine jugendfreundlichere Kommune.

Alter: ab 12 Jahre

Zeit: 2 bis 3 Stunden

Material: Stadtplan, bunte Stifte, Aufgabenblätter, eventuell Fotokameras oder Smartphones für Dokumentation

Ablauf: Die Jugendleiter*in führt die Teilnehmenden durch ihre Gemeinde und animieren sie, Stärken, Schwächen und Potenziale aus jugendlicher Sicht zu identifizieren. An verschiedenen Stationen lösen die Teilnehmenden Aufgaben oder machen Beobachtungen. Zum Beispiel: Gibt es ausreichend Spielplätze, Chill-Areas/Komfortzonen, Sitzbänke und Mülleimer? Testet den Spielplatz oder andere Orte aus. Benötigt ihr einen Snack- oder Getränkeautomat, wenn ja wo? Wie ist euer Eindruck aus Sicht eines Kindes, das auf einen Rollstuhl angewiesen ist? Wie sicher sind deine Schul-/Rad-/Heimwege? Kommt ihr hier jederzeit gut über die Straße? Findest du es hier schön und ansprechend? Was brauchst du, um hier gut mit Freund*innen die Zeit zu verbringen? Und so weiter...

Gegebenenfalls könnt ihr die Teilnehmenden mit den Aufträgen auch selbstständig in Gruppen losschicken. Ihr Wohnort sollte ihnen ja bekannt sein.

Anschließend kommen sie zusammen, um ihre Ideen zu sammeln und auf einem großen Plakat oder einem Orts-/Stadtplan zu visualisieren. Die Ergebnisse können super als Grundlage für die PolitiX-Postkarten verwendet werden.

Kreativ-Workshop: Gemeinde der Zukunft

Ziel: Die Teilnehmer sollen ihre Visionen für eine jugendfreundlichere Gemeinde kreativ gestalten und präsentieren.

Alter: ab 10 Jahre

Zeit: Ca. 1,5 Stunden

Material: Bastelmaterialien, Plakate, Stifte, Lego-Bausteine, eventuell technische Ausstattung für Präsentationen

Ablauf: Die Jugendleiter*in geben den Teilnehmenden die Aufgabe, ihre Visionen für eine ideale Gemeinde, einen idealen Wohnort der Zukunft zu gestalten. Dies kann durch Collagen, Modelle, Zeichnungen oder andere kreative Mittel, wie z.B. mit Lego Bausteinen geschehen. Anschließend präsentieren die Teilnehmenden ihre Werke und erläutern ihre Ideen vor der Gruppe. Die Präsentationen werden gemeinsam reflektiert und können als Inspiration für konkrete Forderungen auf den PolitiX-Postkarten dienen.

Ab damit auf die PolitiX-Postkarte

Schreibt uns die Visionen und Wünsche für eure Gemeinde bis 9. Juni auf die PolitiX-Postkarte. Wir teilen Sie den neu gewählten Mitgliedern im Gemeinderat eurer Kommune mit.

Ihr benötigt noch unsere PolitiX-Postkarten? Dann meldet euch bei uns.

